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为“用”而“引”才能拿“高分”

经过持续努力，许多省市无论在延展如组团出访、“以会
引才”、建立海外人才联络站等常规“动作”方面，还是在完
善与引才相配套的支持政策上，已日趋成熟，并且成效显现。

而各省市在大胆引进海外人才的同时，也早已摒弃了“为
引才而引才”的旧思路，从引才源头上紧盯用才目标，逐渐将
人才评价、成效考核引入人才工作重点。

北京市除了每年结合市内产业结构优化升级需要，汇总全
市相关单位海外人才岗位需求，制定年度海外引才专项计划，
还将在下一阶段探索引入社会力量，充分发挥行业主管部门对
人才企业、社团组织对人才业绩、业内专家对人才自身的辨识
优势，以“评企业、评业绩、评人才”的方式提升引才质量。

围绕“重用”建立服务系统

要让千辛万苦引进来的人才“留下来”，更要把这些优秀
的资源“用得好”，这已经成为地方的共识，其中关键的一环
便是为海外人才提供广阔的平台。

江苏以塑造企业技术创新主体地位为核心，已在全省范围
建成国家级高新技术产业园区 11 家，大学科技园、留学人员
创业园、创业服务中心等各类科技孵化器446家，面积达2416
万平方米，居全国第一。

截至2012年，江苏省为“千人计划”输送的480位英才中，创
业类的就达204人，占全国创业类人才总数的29.7%，连
续八批次位居全国第一。

湖北省在重点企业和重大项目中设立“创新岗位”，资助
部分海外高层次人才为“创新岗位特聘专家”，领衔重大项目
开展。此外，重点建设武汉未来科技城和中华科技产业园，通
过引才引资政策创新、经济合作模式创新以及良好的配套服务
环境，支持一批科技创新团队研发高新技术。

目前，武汉未来科技城共引进技术研发项目 70 多个，产
出了“富氧燃烧”、生物炼油、光芯片、裸眼3D等十多项重大
科技成果。

陕西省建成了拥有五大科技创新服务平台、12个科技资源
共享服务系统的陕西省科技资源统筹中心，并依托高新园区、
高等院校和省属骨干企业，建立了 13 个高层次人才创新创业
基地，其中包括3个国家级基地。

不停顿地改进创新机制

为了更好地将“产、学、研、用”相结合，各地在机制创
新上大胆突破，积极探索人才、资本、技术等创新要素融合对
接的方式，充分激发海外人才创新创业的热情与活力。

目前，江苏省已设立苏州沙湖千人计划创投中心、南京江
宁双创计划创投中心等 400 多家创投机构，管理基金规模达
660亿元，通过参股投资、跟进投资等方式对海外引进人才创办
的企业予以资金支持。此外，省内设立多处高层次人才服务中
心，在企业注册、纳税、融资等方面为引进人才提供一站式服务。

据统计，截至2013年，江苏“双创计划”共引进人才创办
企业1045家，其中134家被认定为国家高新技术企业，40多家
销售收入超亿元。

陕西省则创造性地推出科研人员股权激励措施，明确科研

成果股权化企业可将成果入股的20%-40% 奖励科研人员；实
行职务技术成果转化的，单位可从产品销售中提取不低于0.5%
的金额作为成果完成人的报酬等。

北京中关村推出的“1+6”新政以建立“1”个中关村科技
创新和产业化促进中心，推进科技成果处置和收益权改革、股
权激励个人所得税、中央单位股权激励审批方案等“6”项新
政策，在较短的时间内，达到加速科技成果转化、助推科技成
果产业化的成效。

据统计，早在2012年，中关村示范区就有500余家企业享受
了税收试点政策，1235个重大项目纳入科研经费管理改革试点。

“千人计划”的实施已有五
年，在这个过程中，政府不仅注
重将海外高层次人才“引进来”，
更注重海外人才能“留得住”、

“能干事”。
相比于以前的海外人才引

进 工 作 ，这 五 年 ，国 家 更 注 重
“用”才，而不只是单纯地将海外

人才引进国内充当所谓的“门
面”。海归回国，尤其是高端人才
回国，他们有自己的理想需要实
现。而面对国内各种现实情况，
部分海归因无法施展才华逐渐
归于平凡，生活的重心则是为衣
食住行而奔波。如今，政府为海
归人才设立不同创新岗位，给予
各种扶持，让海归更好地发挥自
己的才华，与此同时更为他们提
供良好的生活保障，让海归安心
留下来专注做好自己的事业。

近几年来，政府坚持以
“用”为上，不断创新载
体、搭建平台，努力为
海外高层次人才提
供 创 新 创 业 舞
台，促使他们
发挥聪明才
智、为国
建功立
业。

“千人计划”五年交出漂亮成绩单

各地引才不讲门面讲实用
齐 欣 孙彤昕 林馥蕾 牛俊梅

截至目前，中央推行的引进海外高层次人才“千人计划”已分10
批引进了4180余名高层次创新创业人才，远远超过预定的2000人
目标。

近年来，为做好“千人计划”的衔接工作，地方充分调动积极性
和能动性，改变以往“以引为主”的人才观念，从“用”才出发，在海外
引才工作上不断突破创新，拿到了不错的“成绩单”。

我们挑选了其中有地域代表性的一些省、市，分析其引才成果。
(数据来源：相关省市人才工作领导小组办公室)

以“用”为上
齐 心

部分省市引进海外人才及入选“千人计划”统计

景军：

爱工作
也爱社会

牛俊梅

与社会发展一起“奔跑”——

公益已融入海归日常生活
林馥蕾 孙彤昕

与社会发展一起“奔跑”——

公益已融入海归日常生活
林馥蕾 孙彤昕

引进人才成为各地科研主力。图为湖北省“千人计
划”入选者闫大鹏博士 （中） 在实验室指导研究工作。

引进人才成为各地科研主力。图为湖北省“千人计
划”入选者闫大鹏博士 （中） 在实验室指导研究工作。

为使引进人才更好地发挥作用，各地皆注重创
造多种环境使人才“接地气”，了解国内真正社会状
况和创新需求。上图：2013 年，“海外赤子北京
行”活动期间举行工作类海外人才职位对
接会，海归向用人单位咨询职务。

左图：2012 年，北京海外
人才交流大会与会代表参
观中关村国家自主
创新示范区。

一 个 共
同 的 特 征
是 ： 公 益
的 角 色 常
常 既 繁 且
累 ， 但 所
有 志 愿 者
都 乐 在 其
中……

5 月 30
日，临近儿童节，

北京市东城区特殊教育
学校举办校第十届特奥会，陪

孩子们参加特奥会的除了老师和家
长，还有来自民进东城经济综合支部的志

愿者，他们当中有留学英国的江涛、卢轶超以及
从法国归来的李曦光。为了答谢这些送来特奥会奖品的叔
叔阿姨，孩子们送上了亲手制作的饼干和小饰品。

这些志愿者来自不同的行业，平常也参加过不同
类型、不同领域的公益活动。相比于 5月 15日由国家
卫计委家庭发展司和中国人口福利基金会主办的“
2014‘国际家庭日’中国行动——聚焦城镇化与中国
家庭幸福”公益论坛，民进东城经济综合支部的“有爱
无碍”活动并不“高大上”，但是公益活动不分大小高低，
无论是英国海归江涛，还是哈佛人类学博士景军都在尽
自己所能爱我们的社会。

如 今 ， 越
来 越 多 的 海 归
加 入 到 国 内 的
志 愿 者 大 军
中 ， 公 益 组 织
的创办人就有很多
是海归。不论是否
全身心投入公益事

业，海归都努力追求自我价值和社会价值的实现，部分人
更是在自己的工作中践行公益。

“我在公司的人力资源部门，就会经常负责组织公益活
动。”目前在海南航空工作的李曦光表示，因为在国外社团
和社区的原因让他接触到很多公益活动，回到国内的他更
是将工作和公益活动相结合。

在另一个领域，清华社会学教授景军回国研究艾滋病

10 余
年，之后

又从心理
上研究老年

人 自 杀 问 题 。
他将自己的工作

与公益结合，在研究
的过程中，景军倡导策

划大型学术交流，并且以
“做公益应该从我做起，指望

着别人去做那不叫公益”的原则不
断地参与公益性活动和公益论坛。

许 多
海归回到国内

都会参与各种类型
的公益活动，小到
清扫社区、关注留
守儿童，大到艾滋
病研究、环境保护。一部分海归寻找组织机构当志愿者，
还有一部分海归注册社会组织做公益活动。

热爱摄影的卢轶超在运动会上一直跑来跑去，为孩子
们拍照。她曾在英国的一个回收旧衣物的义卖组织中当志
愿者，该组织将旧衣服清洗后统一放在店面中售卖，被除
去成本的钱将捐给需要帮助的弱势群体。

回国后，她希望找到相应的公益组织，继续做相关的
志愿活动，最后她进入民进东城经济综合支部坚持她的公
益，她说：“我一直觉得公益就是我生活中的一部分，在学校

所接受的教育和家人对我的影响让我认为，公益就在身边。”
除了关注弱势群体外，社会科学研究也是海归公益活动

的重要部分。海归赵新（化名）便建立青年社会领袖田野营，
对中国农村乡镇进行田野调查。这是一个包含来自五湖四海
的人才的组织，田野调查是为了进入中国乡镇开展独立的学
术研究，对主流的发展理论进行深入反思的公益活动。景军
认为：公益不仅仅是捐钱这么简单的一件事，我们每个人都

应该有一颗爱
社会的心。

做公益的
海归志愿者来
自各个行业，
李曦光是民企
的职员，卢轶
超在政府单位

工作，江涛在北京创业，景军是清华大学
的教授。这些从事不同工作的海归却做着
同一件事，那便是公益。江涛说：“我们来
自不同的工作岗位，但是现在我们都在这
里做公益，一起关注这些孩子。”

海归志愿者中有人已经在事业上有
所成就，有人还在为事业打拼。即使刚
回国的海归都还处在一个事业发展期，
经济实力和精力都有限，但是他们并没
有停止做公益。江涛说：“回报社会同时也
是对自己心灵的净化。我会继续下去，以
后，我还会带着孩子多参加这样的活动。”

留学：“环境很重要”

1994年，景军在美国哈佛大学攻读人类学博士学
位，毕业后在美国纽约市立大学工作了五六年。

20 世纪末，艾滋病的病情面临失控，很多学者
都在研究世界范围内的“艾滋病问题”。1996年，在
美国的朋友问景军：“中国有没有艾滋病？”当时的
景军毫不犹豫地说：“中国没有，也不会有。”但是
不出5年，艾滋病在中国全面爆发。民众对于艾滋病
没有科学的认识，使其防控变得非常困难。

就在这样的非常时期，2001 年，景军经海外朋
友介绍，与卫生部展开合作，进行艾滋病研究。相
对于国内的大部分学者，艾滋病研究领域对景军来
说并不是一个陌生的世界，他在海外时认识的很多
老师、朋友都从事这方面的研究，甚至一些朝夕相
处的朋友已经成为了该领域的世界级专家。对景军
而言，留学环境对他选择投身并热衷这项研究产生
了重要的影响。

工作：“用学理去研究”

2000 年，清华大学创办社会学系，景军被邀请
回国任教。在海外朋友的质疑之声中，景军开始了
在国内的工作。“当时国内正处于社会变化非常快的
阶段，我就感觉国内的社会变迁很有意思，值得回
来感受其中、参与其中，就毅然决然地回来了。”景
军的一字一句都流露着对自己当年选择的骄傲。

回国后，景军的研究常常不回避社会热点和敏
感问题，在研究的同时，还积极倡导策划一些大型
学术交流，并且参与了很多公益性活动和公益论坛。

“敢于接触中国社会的敏感问题，不要只是愤世嫉俗，
用学理去研究、去解决当下这些问题才是有意义的。”

景军带着谈话中少有的严肃说道。

公益：“应从我做起”

“放弃蓝天，拥抱雾霾。”景军的轻松调侃中看
不出一丝失落。景军坦诚，回国之初正是国家快速
发展之时，空气污染、交通拥堵等问
题的确动摇过他坚持下去的决心。但
是正如景军所说，有意义才不会乏
味，不乏味才会坚持下去。

十几年来，景军从未停止过对国
内社会问题的项目研究以及公益活动
的参与，他说：“公益应从我做起、从

‘小’处做起，更多的人应该参与进
来。”这份坚持走下去的动力便是他实
现人生价值的一种追求。

“海外在研究艾滋病的同时，这方
面的慈善公益事业也随着发展起来了。
早些年，中国的艾滋病慈善基金大多来
自国外。”当谈到目前国内的公益事业
时，景军教授说，“现在中国的公益事业
已经可以自己发展了，而且发展得不
错，不过还需要大家共同努力。”

青岛黄岛区的街头上，
在英国学习工作十年的薛
凯，带领一家四口和邻居女
孩 （右二） 手持宣传标牌和
爱心车贴走上街头，向过往
的车主和行人宣传文明行
车，疾呼“做马路天使，不做
马路杀手”。薛凯还发起了

“马路天使”公益活动，号召
更多人加入。

图片来源：半岛都市报

近日，由国家卫计委家庭
发展司和中国人口福利基金会主办的“2014

‘国际家庭日’中国行动——聚焦城镇化与
中国家庭幸福”公益论坛在北京召开。期

间，论坛
发布的题为《农村老

年幸福守门人》 的项目报告，是景
军和同事研究中国农村老年情绪问题社会干
预的成果。该项目报告首次提出用科学有效
的方法，关注和解决农村老年人的情绪问
题。同时，这个项目也呼吁社会增加对农村
老年人这一弱势群体的关爱。

海归江涛为特奥会短跑选手发令海归江涛为特奥会短跑选手发令。。
孙彤昕孙彤昕摄摄

公益、工作
两不误

成为日常生活
一部分

青岛“马路天使”

海归行业
多种多样


